

Tras dos homicidios de carabineros con imputados extranjeros: Migrantes venezolanos perciben mayor discriminación por contingencia social

Representantes de grupos de colombianos y peruanos dicen que no han sufrido muestras de xenofobia, pero les preocupa clima de inseguridad en el país.

CLAUDIO CERDA y DAVID JAIME

La muerte de tres carabineros en 23 días debido a la violencia delictual, en dos de cuyos casos se imputa la participación de venezolanos, ha generado debate por el efecto negativo que podría tener en la actitud de la ciudadanía hacia los cada vez más numerosos colectivos extranjeros.

Según se ha advertido en redes sociales, el discurso contra la migración se ha potenciado por los recientes casos con participación de migrantes en medio de controles policiales. El conductor venezolano de una aplicación de transporte en la Región de Antofagasta, a la que se dedica en su tiempo libre, expone esa situación y asegura —bajo condición de anonimato— que “hoy, por lo que ha pasado, cuando llego a alguna parte, ya no sé si hablar o quedarme callado, porque de inmediato se van a dar cuenta de que soy extranjero. Muchas veces lo que hago es colocarme la credencial del trabajo en la camisa y muestro mis datos en ese documento”.

Para Patricia Rojas, presidenta de la Asociación de Venezolanos en Chile, las muestras de segregación hoy resultan generalizadas. “Lamentablemente, en los últimos dos años hemos visto que el nivel de xenofobia en Chile ha venido creciendo, y eso nos afecta a todos los migrantes por igual, tanto a los que pudieran estar en comisión de delito como a los que estamos trabajando de manera lícita y empujamos de alguna manera el crecimiento de Chile”, dijo.

“Antes, quizás uno no escuchaba comentarios odiosos, en ciertos sectores de la sociedad chilena. Lamentablemente, hoy el discurso xenófobo está instalado en todos los niveles; incluso



Los ciudadanos venezolanos dicen que se han integrado sin mayor esfuerzo a las comunidades locales, especialmente en el norte. En la imagen, un grupo en el estadio regional de Antofagasta apoyando a jugadores de este país.

contra personas que tienen muchos años viviendo en el país, están de manera regular, tienen buenos empleos y cuentan con un nivel de educación alta. Esto es algo que ha venido permeando a toda la sociedad chilena”, añade.

Por la muerte tras un atropello del carabinero Alex Salazar (37) en la ciudad de Concepción, uno de los más recientes hechos delictuales con participación de imputados extranjeros, permanece en prisión preventiva el venezolano Jhoynes Bonilla Brito (22 años). Mientras que los también venezolanos Luis Lugo Machado (23), Ovimarli-xion Garcés (18) y David Fuentes Escalona (23) cumplen prisión preventiva por presuntos delitos en el contexto del homicidio del carabinero Daniel Palma (33), en Santiago.

Tras este último hecho policial, el fiscal nacional, Ángel Valencia, planteó que se solicitará prisión preventiva para todo detenido sin documento que acredite su identidad. Valencia recientemente explicó que en la Fiscalía Centro Norte, en la Región Metropolitana, entre un 35% y 40% de los detenidos que ingresan cada día a control de detención tienen nacionalidad extranjera. Un tercio de estas personas, detalló, no cuenta con ningún

tipo de registro en el país. Aunque se precisó que aplica a cualquier persona que no pueda acreditar identidad, la medida levantó críticas de grupos defensores de los derechos de los migrantes ante el riesgo de estigmatización para esas comunidades. “En Chile estamos viviendo la agudización del contexto de criminalización de las personas migrantes, que viene siendo reforzada por distintos sectores políticos y por una agenda legislativa que muy lejos de considerar a las personas migrantes como seres humanos, se las asume como sujetos indeseables a quienes hay que castigar, encarcelar o expulsar”, dijeron en un comunicado conjunto la Coordinadora Nacional de Inmigrantes y el Colectivo Sin Fronteras.

tipo de registro en el país.

“El país ha cambiado”

Nidia Cabrera, presidenta del Centro Social Embajadores Colombianos en Iquique, afirma que si bien aún no experimentan discriminación a causa de hechos delictivos con participación de extranjeros, sí les afecta el nivel de inseguridad en el país: “Estamos muy preocupados, porque se nota que el país ha cambiado desde que nosotros llegamos. La inseguridad se nota más”.

“Nosotros desde un inicio tuvimos una buena acogida como profesionales, muchos vinimos a trabajar y las personas diferencian muy bien de aquellos que no”, agrega.

Una posición en la que coincide en Iquique la residente peruana María Alicia Rubio. “Si bien nosotros no tenemos problemas de discriminación acá en el norte, sí nos preocupa que estén llegando personas solo a delinquir. Chile debiera ser más severo con ellos, ya que entran como quieren”, recalca.